

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

Año II.—Número 188

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

MAHON, VIERNES 24 MAYO 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
INFANTA, 17—TELEFONO 86

Los liberales

Madrid 20

A las cuatro y media de la tarde empezó hoy la reunión celebrada en el Círculo liberal.

Siguió examinando las actas de los correligionarios, ocupándose de las elecciones en sus respectivos distritos, los señores Garijo, Rosal, barón del Sacro Lirio, Portela, Gómez Acebo, conde de Garay y Cuijarro.

El señor Sengaris luchó por la Guardia y fué el único candidato liberal en toda la provincia.

El señor Moret hace un resumen de las anteriores elecciones en que el sufragio fué respetado y las elecciones significaron un avance en nuestras costumbres políticas.

Lee después la contestación del señor Montero Ríos dada á los liberales en 1905 cuando reclamaban nuestro apoyo contra las fuerzas conservadoras.

Comparad, exclama, este procedimiento con el que se ha seguido ahora y recordad que dos periódicos de oposición consignaron las palabras del señor Montero Ríos, declarando que antes de cometer un atropello el gobierno se dejaría derrotar: «Antes morir que claudicar» fueron sus palabras y la enseña del partido liberal.

¿Cuales han de ser ahora ante los actos realizados por el gobierno?

Sigue el señor Moret estableciendo diferencias entre los procedimientos seguidos por los liberales en 1905 y los conservadores en 1907.

En la provincia de Murcia el señor La Cierva se quejó al presidente del Consejo del procesamiento de un municipio: pedidos al gobernador los antecedentes resultó que el proceso fué incoado en tiempo de los conservadores en 1903.

Replicó el señor La Cierva amenazando arrogantemente, y el señor Montero Ríos puso correctivo al lenguaje empleado por el actual ministro de la Gobernación.

Censura el sistema de amenazas empleado por el gobierno, con el que ha atentado, dice, contra el derecho, contra la fortuna y contra la vida.

Manifiesta que no ha de causar extrañeza á nadie su amor por los ideales de siempre.

Vamos á reivindicarnos hoy, porque tanto nos rebajamos que merecimos la bofetada que nos dieron.

(Aplausos.)

Elogia la mayoría de las últimas Cortes liberales que siempre permaneció unida, dice, aunque algunos quisieron obrar como disolventes.

Se ocupa del nombramiento de alcaldes, manifestando que cualquier ministro de la Gobernación un poco previsor hubiera tenido los datos preparados, pero que ahora los ha pedido un senador y no se le han podido dar.

Yo los tengo aquí, añade, y sabemos por lo tanto cuantos han sido los destituidos.

Examina el artículo 19 del reglamento del Congreso, según el cual

son graves las actas examinadas en esta reunión.

El legislador previó el remedio contra los amaños, dice; lo que no previó el legislador fué el empleo de la guardia civil.

Pregunta por qué ha permanecido el gobierno impasible ante la solidaridad catalana, impasible ante Navarra y Guipúzcoa, y furioso contra los monárquicos, contra los dinásticos.

Dice que él tenía en su conciencia el por qué pero que desde ayer en que 1.500 carlistas se reunieron al pie del Palacio de la plaza de Oriente, desde ayer no tiene dudas y si callara se haría cómplice del gobierno.

(Aplausos.)

El gobierno me dijo que necesitaba una gran mayoría; transigi caudándome esto disgustos y sinsabores.

Ahora tengo derecho á preguntar por qué conduciéndose noblemente se ha hecho con el partido liberal todo lo que se ha hecho.

Se ocupa de la elección de senadores y de la constitución del Senado en los mismos términos que en su último discurso.

Deduca de esto que la única fuerza hipotecada es la Corona porque no puede llamar á gobernar al partido liberal.

Siendo el Senado Cámara de compensación, Cámara de equilibrio, Cánovas y Sagasta hicieron las elecciones senatoriales en completa armonía, que el señor Maura ha venido á romper.

Es natural, por lo tanto, que yo pidiera, y el gobierno me concediera, los senadores necesarios para la compensación.

Comprendí que no tenía derecho, después de la conducta del gobierno, á dejar humillado á mi partido.

Si la palabra de caballero y gobernante ha de ser sustituida por la habilidad en el escamoteo, se encontrará fácilmente el sustantivo que merece esta conducta.

Dice que hubiera dado por concluida la abstención si se hubiera respetado al que entregó su distrito por una senaduría, y no se hubiera apelado al recurso de elegir liberales que no presentaron candidatura, sino enmendar el yerro eligiendo un senador liberal por cada provincia.

Protesta contra este carnaval del gobierno, que hasta hizo burla de la conducta del partido liberal.

Se dice que en el Parlamento debíamos estar para poner remedio á todo ello: no he visto el remedio nunca en el Parlamento, sino la agravación del mal.

Me parece poco la abstención: si hubiera algo más, eso propondría.

(Aplausos.)

¿Es que la opinión no está con nosotros?

Pues á mí pocos años me quedan de vida; y si así fuera, los que me quedan los dedicaría á escribir la historia y á lamentar el extravío de la opinión de mi país.

Pide la anulación de las actas en que se ha conculcado el derecho, lo mismo del Congreso que del Senado.

Pide que se cumplan las condicio-

nes de senador; no sirviendo imaginarias minas, molinos que no muelen y sueldos que no se percibieron nunca.

Elogia á los conservadores que, respetando al pacto del gobierno, no quisieron votar á los senadores conservadores y á un personaje conservador, el Sr. Pidal, que al ver incumplido el pacto del gobierno ha renunciado su acta.

Consignado el agravio—añadeluego—si el gobierno tiene patriotismo, procederá.

¿Es que así no lo hace? Pues entonces ya determinamos lo que precisa hacer.

Al terminar su discurso el señor Moret, fué objeto de entusiastas manifestaciones por parte de sus correligionarios.

Al salir del Círculo, con el señor Quiroga Ballesteros, fué nuevamente ovacionado el señor Moret.

Su discurso se imprimirá para enviarlo á provincias.

Maciá en Las Borjas

El pasado domingo visitó el pueblo de Borjas Blancas de Urgell por donde fué elegido diputado por la Solidaridad el Teniente Coronel de Ingenieros Don Francisco Maciá.

El recibimiento que se le dispensó fué entusiasta, dirigiendo á sus electores el siguiente discurso.

Paísanos míos: Estoy demasiado emocionado, pues es mucha para mí vuestra manifestación y no sé cómo expresaros mi agradecimiento. Os doy un abrazo estrecho, fuerte, que nos unirá para siempre más que si fuere hecho con cuerdas de acero; un abrazo que jamás se pueda romper, abrazo tejido con fibras del alma y corazón de Cataluña, cuya labor sagrada verificásteis el día que me elegisteis diputado, ejerciendo el derecho de los pueblos libres, demostrando al mundo entero la grandeza de la voluntad de un pueblo. Habéis demostrado con vuestras acciones que no sois esclavos del caciquismo y del centralismo y que ya estáis capacitados para disfrutar de todas las libertades que trae en sí la autonomía.

Todo lo vuestro será mío y todo lo mío será vuestro. Yo trabajaré, yo pediré, yo exigiré, si conviniere, el cumplimiento de las medidas que nuestras necesidades demanden. (Grandiosa ovación.)

Es tanta la emoción que me embarga que no puedo coordinar ideas.

Los que nos llaman separatistas no nos conocen. Nuestra obra es de amor y abnegación. Los que así nos insultan son los que siguen á aquel hombre funesto que perdió las colonias y que deshonró al ejército, á aquel ejército pundonoroso, valiente, honrado, generoso de su sangre y de su vida.

Hemos de luchar contra aquel hombre de política maldecida que puso el terrorismo en nuestra Barcelona, alma de Cataluña, orgullo de España, que por su actividad, talento y arte es conocida en todo el mundo como la primera ciudad española.

Hemos de luchar contra ese otro hombre que comprometió á la marina, enviando á nuestros marinos á las Antillas con barcos pésimos é inútiles, con cañones que no podían disparar por los desproporcionados proyectiles que les dieron.

No sólo luchamos por las reivindicaciones de Cataluña sino para las de todas las otras regiones hermanas, para lograr todos juntos unidos constituir una España llena de vida, cultura, trabajo y riqueza; una España que no haya de caer en la ignominia de pedir á otras naciones ayuda y defensa.

Queremos una España nueva, espléndida y libre.

Cuando yo entré en el gran movimiento de Solidaridad Catalana sabía que me esperaban grandes días de amarguras y lamentos, presintiendo que no sería comprendido; pero parecía que un impulso divino me empujaba, haciendo desbordar el sentimiento patriótico que me animaba. Y por la Patria hice el sacrificio que hice, que para mí era grande, inmenso, porque grande é inmenso es el cariño que yo tengo al cuerpo de ingenieros que ostenta castillos en el cuello, símbolo de lealtad, espejo del honor y modelo de honradez. (Ovación.)

Yo quise luchar por un distrito que me comprendiera y el corazón me llevó á vosotros que me habéis comprendido.

Si aquellos nubarrones de poniente que amenazan con pedriscos destructores no se desvanecen, es necesario para salvar á Cataluña y á España realizar un sacrificio.

Mayor sacrificio estoy dispuesto á hacer contando siempre con vuestro concurso. Vuestros obsequios y vuestras penas hallarán siempre un hueco en mi corazón.

Y no es digo nada más; ciertas cosas solo pueden decirse en el Congreso y allí las diré. (Grandiosa ovación.)

Como deber de gratitud y admiración, por su bondad y patriotismo, saludemos, remitiéndoles un cariñoso abrazo, á Salmerón, Cambó y mosén Sales.

Sucedá lo que quiera yo siempre obraré acordándome que os represento y por tanto mi conducta será de dignidad. Adios, amigos míos.

Al terminar el Sr. Maciá su sentido discurso la ovación delirante se repitió. De la plaza y de los balcones se aplaudía y vitoreaba al diputado, saludándose con las gorras y pañuelos. Las mujeres se regocijaban, superando su entusiasmo al de los hombres.

LOS EMIGRANTES

Esclavitud á bordo

Es tristísimo, causa honda amargura y merece la más enérgica protesta la explotación indigna que se viene haciendo con las infelices familias de obreros españoles, á quienes los zarpazos de la miseria y la triste vida que sufren por la infamia de los gobernantes, les obliga á abandonar su patria, buscando en lejanas tierras el pan para sus hijos que aquí se les niega.

Esos desgraciados trabajadores son víctimas de las mayores infamias por parte de los agentes reclutadores, quienes, con promesas y halagos de que van á encontrar la felicidad apetecida, les engañan miserablemente conduciéndoles á bordo de uno de esos buques, que son verdaderas inquisiciones flotantes, y allí son tratados peor que esclavos.

El problema de la emigración se mira con general indiferencia por todos los gobiernos, pues nada se hace por evitarlo. Y es cruelmente aterrorador el número de emigrantes que salen anualmente de todos los puer-

tos españoles. Esas gentes, á quienes su patria les niega el derecho á la vida, suman millares de millares y no hay nadie, absolutamente nadie, que se preocupe de esas infelices familias indigentes.

Solo la prensa es la que llevada de su sagrada misión, clama de vez en cuando contra ese Poder Central causante de tanta ruina y desdicha.

En la prensa nos hacemos eco continuamente de amargas quejas de los infelices emigrantes que unas veces son abandonados por los agentes reclutadores, lejos de su pueblo natal, y otras sufren los martirios más atroces en su viaje.

Un periódico de Barcelona, «El Diluvio», da cuenta de que la comisión de emigrantes á la Australia, en representación de varias familias perjudicadas y llevadas á engaño por espacio de cuatro meses por las agencias Lloyd North Alemán y Duch (Juan), han acordado en una reunión celebrada, entablar demanda ante los tribunales. Han acordado también celebrar un mitin, tratando del mismo asunto, á la mayor brevedad.

Esta noticia es por demás harto elocuente para demostrar lo que venimos diciendo, pero por si fuera poco, ahí va la siguiente carta que llegó ayer á nuestro poder.

«Dakar (Senegal) 3 Mayo 1907.

Sr. Director de «El Radical.»

Muy señor y correligionario: Los pasajeros que viajamos en tercera clase, como emigrantes á bordo del vapor «Aquitano», de la Compañía Anónima de navegación y trasportes marítimos de Francia, que hace la travesía de Marsella á Buenos Aires, hemos sido víctimas de las mayores infamias y tratados á bordo como si fuésemos bestias.

El día 2 de Mayo, cuando ya era imposible nuestra vida, formulamos unánime protesta por la asquerosa comida que nos servían, que no la hubieran comido ni los perros.

Una comisión fuimos á dar parte á la oficialidad y al mayordomo, quien prometió mejorar la calidad, lo cual, desgraciadamente, no ocurrió, viéndonos precisados los pasajeros á alimentarnos sólo con café durante varios días.

Imposible detallar el triste cuadro que ofrecían tantas mujeres y niños, pues éramos en número de 800 los pasajeros. Todos con las huellas del sufrimiento y del hambre impresas en el rostro.

Mírense en este ejemplo los que emigran y piénsenlo mucho antes de abandonar la patria.

¡Pobres proletarios, que son continuamente carne de vampiros!

¡Su sangre absorbida por esos lobos carnívoros que no desean más que amontonar millones á costa de los desgraciados!

¡Malditos mil veces y sobre ellos caiga la más dura protesta de los hombres que sienten amor á la humanidad!

Todos los compañeros de infertunio que quieran seguir la suerte de nosotros, procuren no dejarse engañar y provéanse si pueden de alimentos, especialmente los que emigren y tengan hijos, pues de no hacerlo, sufrirán la más horrible angustia, viéndoles sufrir terriblemente hambre.

Gracias, señor director, y en nombre de todos los emigrantes le envío un saludo y nuestro agradecimiento, si inserta esta carta.

Leopoldo Balmaña.

La anterior carta es tristemente dolorosa y expresa bien lo que ocurre á los infelices obreros que abandonan la patria en busca de un porvenir.

Ayuntamiento

Sesión ordinaria del

dia 22 de Mayo de 1907

Presidió el Alcalde don José M.^a Mercadal Pons. Asistieron los concejales Sres. Pons Sitjes, Ponsetí, Vidal, García, Pons Hernández, Tomás, Clar, y Síntes Pascuchi.

Acuerdos

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar la liquidación general del presupuesto de los Establecimientos municipales de Beneficencia correspondiente al pasado año de 1906.

Celebrar las sesiones ordinarias los sábados á las seis de la tarde.

Nombrar escribientes de Secretaría á don Lucas Seguí Carreras y á don Juan Coll Taltavull.

Resultaron amortizadas mediante sorteo las obligaciones números 281 á 290 serie A, y números 10, 37, 45 y 46 serie B, de la Deuda municipal al 5 por 100 emisión de 1906.

Llamar la atención de la Junta local de Instrucción pública sobre las deficiencias que se observan en la enseñanza de la escuela de Párvulos.

Cuentas

Pagar de imprevistos por completo de los derechos de exámen del alumno don Francisco Cachot Vanelle que disfruta plaza de gracia en el Instituto de esta ciudad 4'20 pesetas.

Satisfacer á don Ignacio Villeyra por indemnización de los efectos quemados por pertenecer á su hijo Laureano que falleció de enfermedad contagiosa 15'00 id.

Quedar enterado de las siguientes cuentas:

De costo de un sello de caucho para el Juzgado municipal, importante 7'00 id.

De 37 tutores para el arbolado de esta ciudad 18'50 id.

Del encuadernador Sr. Síntes 7'25 idem.

De aceite y petróleo facilitado por el contratista señor Riudavets 58'56 idem.

A informe

De la Comisión de Policía urbana: 1.º Instancia de D. José Briones Mesa pidiendo autorización para colocar un zócalo en el frontis de la casa n.º 98 de la calle de Prieto y Caules.

2.º Instancia de D. Antonio García Vanelle pidiendo permiso para cambiar dos ventanas de la planta baja de la casa número 17 de la calle de S. Roque.

De la Comisión de Hacienda, trabajos realizados por la Comisión especial que entiende en la liquidación de bienes del Ayuntamiento de San Luis.

De la Comisión del Censo petición del Sr. Mercadal para que forme el oportuno expediente á fin de conocer el número de concejales que corresponderá elegir á cada uno de los cuatro Distritos de este municipio en la próxima renovación.

Indeterminado

Abrir una información para saber si los actuales arrendatarios de carnicerías consienten en que por el Ayuntamiento se autorice sin número limitado el establecimiento de puestos públicos de venta de carnes frescas en el Mercado del Carmen de esta ciudad.

Sobre la mesa hasta la sesión próxima

Proposición del Síndico Sr. Pons Hernández para que se nombre á D.^a María Gomila Guasteví para sus-

tituir á la actual pasante de la 2.^a escuela de niñas de esta ciudad que no puede seguir desempeñando el cargo por su mucha edad.

Y se levantó la sesión.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Gregorio y Dionicio.

Sol.—Sale á las 4 h. 27 m. mañana, pónese á las 7 h. 5 m. tarde.

Luna.—Sale á las 5 h. 5 m. tarde, pónese á las 3 h. 40 m. madrugada.

Coché-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores-correos.—No hay salida ni entrada.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli. De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados de 9 á mañana y de 5 á 8 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Al primer tapón Zurrapas

Señores accionistas de «La Marítima», que sea enhorabuena! Según telegrama de un señor Palmer, el novel Diputado á Cortes por Menorca D. José de Olives ha logrado para sus bolsillos (los bolsillos de los accionistas) un aumento de subvención de cuatro mil pesetejas limpias de polvo, paja y cebada.

Pero «El Bien Público», temeroso sin duda de que «La Marítima» no considere bastante pagado su amor á la candidatura del Sr. Olives, parodia el milagro de los panes y los peces, convirtiendo las cuatro mil pesetas en cuatro mil duros.

Y á todo eso ¿qué dice el Sr. Olives? ¿Son cuatro mil pesetas, son cuatro mil duros, son naranjas de la China los productos de su primer parto de padre de la patria?

Porque los que saben leer y escribir telegrafían como ha teleografiado la comisión de la Cámara de Comercio, y así el país sabe á qué atenerse, y no se expone á los accionistas de una empresa seria y formal á que rebienten de empacho de pesetas y duros, tan fácilmente conquistados según «El Bien Público» y su corresponsal palinesano.

Vaya, vaya con el señor Olives. Ni la de César. *Veni, vidi, vici:* llegó á Madrid, vi al Ministro de la Gobernación, copé el presupuesto en pró de «La Marítima» de mis entretelas.

Por lo menos, agradecido nos lo va resultando el Sr. de Olives. ¿Qué importa que los republicanotes comerciantes é industriales de Mahón consigan ó no otra línea? Lo interesante es que «La Marítima» perciba mayor subvención.

Adelante, Sr. Olives, que si la primera ha salido mal, hemos de espe-

rar, *piadosamente pensando*, como decían nuestros abuelos, que las otras saldrán peor.

GUERRAM.

ATENEO

Velada literaria del Sr. Lafuente

En la noche del miércoles, conforme oportunamente anunciamos, dió lectura el distinguido Teniente de Infantería D. Lorenzo Lafuente Vanelle á varios fragmentos de obras suyas en prosa. Sería imposible en nuestra publicación dedicar al autor y á sus obras el estudio detenido que merece por falta de espacio. Por lo tanto sólo daremos noticia del acto y mil enhorabuenas á nuestro amigo, que probó una vez más sus envidiables dotes de escritor y la diversidad de sus talentos, pues, dió á conocer trozos de novelas, cuentos, un fragmento de un drama, muy original por cierto, algún artículo y párrafos de una obra filosófica titulada «*Reverum Novarum*», que si es toda por el estilo de lo leído será trabajo de altos vuelos y original concepción. Si el Sr. Lafuente, como es de esperar, desenvuelve de una manera franca y progresiva sus notables aptitudes, lisonjero porvenir se le abre en el campo de las letras. El triunfo obtenido en el Ateneo creemos que es el prólogo de otros muchos, que triunfo y muy grande es mantener la atención y alcanzar el aplauso con una lectura de trabajos en prosa a que no se está acostumbrado entre nosotros, y que por galana que sea no puede tener el apoyo del ritmo del verso ó los matices y variedad de la oratoria, y en la noche del miércoles el público encontró que le *sabía á poco*.

Judiciales.—Se ha dictado sentencia contra Fernando Palmero Perez, cuyo juicio oral por lesiones se vió en la mañana del miércoles último.

La Sala ha fallado conforme á la petición Fiscal condenando al acusado á la pena de un año y un día de prisión correccional.

Como decíamos en nuestro número de ayer, por la mañana tuvo lugar el juicio oral contra Antonio Marí Ferrer, Juan Manent, Pedro Bagur y Antonio Pellicer, por los delitos de desórdenes públicos, desobediencia y otros hechos.

Verificada la prueba testifical, que fué favorable á los tres últimos procesados, el ministerio fiscal retiró contra ellos su acusación por lo que abandonaron inmediatamente el banquillo de los acusados, sosteniendo la acusación contra el Antonio Marí solicitando se le impusiera dos meses y un día de arresto mayor por cada uno de los dos delitos de desorden público y resistencia á la autoridad y además por el último delito una multa de 125 pesetas y la sexta parte de las costas.

El defensor señor Ballester solicitó la libre absolución de los procesados ó en todo caso que los hechos quedasen reducidos á dos sencillos juicios de faltas.

Inmediatamente el Presidente declaró el juicio concluso para sentencia.

A la hora que escribimos estas líneas se está celebrando juicio oral contra D. Juan Mir y Mir por el delito de lesa Magestad.

Ascenso.—El administrador principal de Correos de Baleares distin-

guido médico y publicista don Enrique Fajarnés ha sido ascendido en su carrera, con el haber anual de 5.000 pesetas, siéndole destinado á continuar sus servicios en la dirección General de Comunicaciones.

También ha sido designado el Sr. Fajarnés para formar parte del Tribunal de oposiciones de Correos, las que han de empezar el día 1.º del próximo mes de Junio.

Vapor correo.—Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

El expresado buque saldrá á las cuatro de la tarde de hoy directo para Barcelona.

Desde San Luis.—Siguiendo la costumbre de años anteriores y durante la presente temporada se celebrará una serie de bailes en el punto conocido por «es piá de se creu», los cuales serán amenizados por la banda del pueblo.

Con dicho objeto sabemos ha sido solicitada de la autoridad la correspondiente autorización, debiendo celebrarse el primer baile el domingo 26 del actual de 9 á 12 de la noche.

Para los emigrantes.—El martes regresaron á Palma á bordo del vapor «Bellver» un centenar de mallorquines que emigraron á la Argentina en busca de fortuna que allí no han podido encontrar.

Visita de inspección.—En la mañana de hoy han llegado procedentes de Palma á bordo del vapor correo «Isla de Menorca» el exministro de la Guerra Teniente general don Vicente Martitegui, siendo recibido en el muelle por el General Gobernador señor Galbis, general segundo jefe señor Morales, los coroneles de las fuerzas de Ingenieros y Artillería y de los Regimientos de Mahón y Menorca y comisiones de los distintos cuerpos é institutos que guarnecen esta isla.

Con el general Martitegui, actualmente jefe del Estado Mayor Central, viene una comisión inspectora que él preside, la que está formada por el coronel de Ingenieros D. Lorenzo Gallego, el comandante de Estado Mayor señor Jurado, el capitán de Ingenieros señor Pelaez Campomanes, cuyo señor hace poco más de un año estaba destinado en esta ciudad, y el capitán de Infantería ayudante del general Martitegui D. Mariano Martínez.

Dichos señores visitarán en el día de hoy la fortaleza de Isabel II y el fuerte de San Felipe.

Mañana revistarán la sección de Ingenieros y la Topográfica, siendo probable visitar luego los pueblos de Fornells y Ciudadela.

El domingo emprenderán su viaje de regreso á la Corte.

De «El Liberal» de Barcelona del pasado lunes, copiamos lo siguiente:

Concurso colombofilo

En el concurso de velocidad Ciudadela (Menorca) á Barcelona, con distancia de 205 kilómetros, organizado por la Real Sociedad Colombófila de Cataluña, han obtenido premios los palomares siguientes:

- Don Estanislao Reynals, 1.º y 29.
- Don José Muntañola, 2.º, 13, 14, 18 y 31.
- Don C. Valls, 3.º, 8.º, 10, 16 y 25.
- Don Rafael Llopart, 4.º, 17, 23, 27 33 y 40.
- Don Emeterio Otázuza, 5.º y 30.

Don Diego de la Llave, 6.º, 7.º, 11, 12, 32, 36, 37, 38 y 37.

Don Francisco Basté, 9, 15, 19 y 28.
Don Juan Roureva, 20, 24, 35 y 41.
Don José Argemí, 21.

Don Alfonso Vilardell, 22, 24 y 26.
Estos premios quedarán cubiertos antes de una hora y consisten en medallas y grandes diplomas de honor para los seis primeros, catorce premios en metálico del ministerio de la Guerra y treinta y cinco diplomas de mérito.

Las palomas fueron soltadas á las ocho, desde la torre de San Nicolás, situada en la boca del puerto de Ciudadela, por soldados de la guarnición, bajo la dirección de los comandantes militar y del puerto, asistiendo numeroso público que aplaudió la rápida orientación de las palomas mensajeras, que resueltamente se internaron por el mar, en dirección á las costas de Cataluña.

El Semáforo del Cabo Bajoli observó que las palomas efectuaron un movimiento extraño á milla y media, ocasionado por el ataque de un bando de halcones, dispersándose aquéllas y regresando á Ciudadela. En esta población observaron la retirada de las palomas en tres grupos, que permanecieron volando hasta las nueve y quince, hora en que rebeca otra vez la banda se orientó de nuevo y partió veloz con muy buen rumbo.

Este grave accidente ocasionó algunas bajas, cruzando felizmente la mayoría de las palomas y siendo devueltas á sus dueños 12 que fueron recuperadas por la guardia civil.

Teatrales.—En la noche de hoy debe debutar en Palma una compañía dramática de la que forman parte la notable actriz doña Carmen Bobeña y el excelente actor Francisco Morano.

El director artístico de esta compañía don Federico Oliver, aplaudido autor de «La Muralla» «La Neña» y otras importantes obras dramáticas.

Licenciamiento.—Esta tarde deben salir para sus casas con licencia ilimitada por haber cumplido veinte y cuatro meses en filas, trecientos setenta y dos individuos del regimiento de Mahón n.º 93 y trecientos treinta del Regimiento de Menorca n.º 70.

La mayoría de ellos son naturales de las tres provincias valencianas, de Murcia y Gerona.

El capitán general.—El próximo viernes llegará á esta ciudad el capitán general de estas islas Excmo. señor D. Ricardo Ortega, al objeto de pasar la revista de inspección á las fuerzas de guarnición en estas.

Dicho señor permanecerá varios días en esta isla.

Difteria.—Ayer declarose un nuevo caso de difteria en un niño de corta edad habitante en la calle Santa Rosa.

El enfermito por disposición de la familia fué trasladado al hospital de epidémicos, tomándose por el señor Alcalde las medidas higiénicas preventivas de rigor en tales casos.

PANECILLOS (coks)

Se expondrán al público el próximo en la panadería situada en la plaza de la Pescadería número 32.

Rectificación.—En nuestro número de ayer dijimos equivocadamente que las acciones amortizadas por el Ayuntamiento en la sesión del miércoles, pertenecían al empréstito de 250.000 ptas. hecha en 1906, cuando el empréstito citado fué solo de cincuenta mil pesetas.

Remitido

Sr. Director de LA VOZ DE MENORCA.

Muy Sr. mio: Habiendo leído en el número de ayer un artículo titulado «La Eléctrica Mahonesa.»

Espero de la bondad de V. se sirva poner como contestación al mismo el párrafo que sigue:

Gracias anticipadas de este

S. atto. S. S.

El representante de las lámparas Ophir.

A la Eléctrica Mahonesa

Enterado de su artículo de ayer en el que dice que la lámpara Ophir gasta un 60 p%, mas de lo que dice la circular ó sean en vez de 3 wats por hora 4'50 wats que no es lo cierto pero aun pasando por ello que sea verdad lo que dice, la lámpara ordinaria de 10 bujías gasta 3'50 wats por hora resultando que en consumo hay una diferencia de 1 wats por hora, pero en luz, hay una diferencia no de un 100 por 100 como dice la circular, sino un 150 por 100 de la Ophir de 10 bujías á la ordinaria de id. de modo que, comparándolas por luz la ordinaria resultaría gastando á razón de 8'75 wats por hora y la Ophir 4'50 resultando una diferencia en favor del abonado de 4'25 wats por hora, ó sean en ésta unos 5 céntimos por hora.

Con respecto á lo de los 40 wats de la lámpara Tántalo y 50 de la Ophir que dice al final de su artículo no he podido sacar nada en consecuencia, pues, hasta el día no he conocido lámpara que consuma 40 ni 50 wats por hora, ni aun siendo de 100 bujías contando el gasto á peso de patatas.

Espero que esos 40 y 50 wats me diga si son por hora día mes ó año y así sabré á que atenerme.

Advertiendo á la Compañía de Electricidad y al público en general que la lámpara Ophir es una de las mejores lámparas conocidas hasta el día por sus buenas condiciones.

El representante en Mahón—L. Amador.—Mahón 22 mayo 1907.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «LA VOZ DE MENORCA»

Viaje real.—Los liberales

Madrid 23, 21'00.

Dase como seguro que pasada la estación veraniega, los reyes Don Alfonso y Doña Victoria efectuarán una excursión recorriendo la España toda.

Parece que en breve será un hecho la paz entre liberales y conservadores.

En elevadas esferas se dice han tomado interés en ello, habiendo sido llamados á consulta los señores Moret y Maura.

Marroquíes.—Vacaciones veraniegas.

Madrid 24, 1'00.

Sigue la agitación en el campo marroquí, habiéndose librado combates durante los pasados días entre las fuerzas leales y rebeldes, dentro la zona neutral.

Para impedir se repitan dichos sucesos que podrían traer complicaciones, el general Marina ha dado orden de que tropas españolas ocupen dichos lugares.

Las vacaciones parlamentarias no empezarán hasta avanzado el verano, pues Maura quiere que antes sean aprobados sus proyectos de reforma de Administración local y la de Justicia municipal.

La minoría Republicana.—Clausura de una asamblea.

Madrid 24, 1'40.

Anoche se reunió la minoría republicana, acudiendo á ella todos los diputados y senadores que la integran.

En ella se trató de la actitud que la minoría debe guardar en la asamblea convocada para el domingo 26 del actual.

Ayer tarde celebró su sesión de clausura la asamblea de la producción celebrada en Madrid estos últimos días.

La sesión citada estuvo presidida por el presidente del Consejo señor Maura, el cual en su discurso ofreció el más decidido apoyo del Gobierno que preside para todo lo que en dicha Asamblea se habrá propuesto.

Lo de las cédulas.—Las actas de Madrid

Madrid 24, 2'10.

El ministro de Hacienda señor Osma ha declarado que no se cobrarán los aumentos de cédulas personales, aprobados durante la última etapa liberal.

Se ha celebrado vista pública para tratar de las actas de Madrid.

En este acto el eximio literato don Benito Perez Galdós leyó la protesta demostrando de una manera clara la ilegalidad cometida por las autoridades, deduciendo de los datos citados que debían ser proclamados diputados los seis candidatos republicanos y los conservadores señores Prast y Garay.

Banquete á Moret

Madrid 24, 2'15.

Ayer tarde tuvo lugar el banquete organizado por los diputados y senadores liberales en honor del señor Moret.

En dicho acto el jefe de los liberales pronunció un discurso de tonos algo radicales en los que pretendió demostrar la vitalidad del partido que acaudilla, encareciendo la unión de todos en pro de la libertad y contra los reaccionarios.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 23 Mayo de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100	82'63
Deuda Amortizable 4 por 100	100'40
Acciones f. c. Norte España.	63'15
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante.	95'90
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	000'00
Acciones Banco Hispano Colonial	000'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100	101'87
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100.	57'87
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100.	102'00
Francos	11'00
Libras.	27'90

Mahón 24 Mayo de 1907.

Ultima hora

Acaba de celebrarse el juicio oral contra don Juan Mir y Mir, al cual ha acudido numerosísimo público.

Una vez declarado el procesado y hecha la prueba testifical la acusación ha sostenido sus conclusiones solicitando se impusiera al procesado la pena de once años, cuatro meses y un día de prisión mayor accesorias y costas y 600 pesetas de multa.

El abogado señor Ballester ha solicitado la absolución del procesado.

El Presidente ha declarado el juicio concluso para sentencia.

Imp. de F. Fabregues, á cargo de M. Ribá.

15 MAYO **Bañeario Soler** 31 OCTBRE

Caldas de Malavella.-Gerona

Cocina esmerada y apropiada para los estómagos más delicados

El agua **VICHY GAMBRINUS** de excelentes resultados en el tratamiento de toda enfermedad de carácter reumático, parálisis, catarros, enfermedades del hígado y del estómago, etc., etc.

Encargos y expendición del agua

D. Manuel Beltrán.-Mahón

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

METALES.- Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13

Mahón

EL CRONOMETRO

Relojería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, et cétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

Venta á plazos de Valores Públicos

AMORTIZABLES COE PREMIOS

Mata y C.^a «El Crédito Internacional» Legalmente constituida ante Notario é inscripta en el Registro Mercantil.

Agente en Menorca.—F. Fiol—San-Pablo, 37.—MAHON.

ALDRUFEU Y VIDAL

Horticultores Barcelona

Los señores que deseen adquirir plantas, árboles y semillas de dicha casa, pueden dirigirse á su representante en Menorca, Miguel Estela, Nueva núm. 10, Mahón, el cual pondrá á disposición de los compradores los nuevos catálogos recientemente publicados.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

Para Montevideo y Buenos Aires

en viaje rápido

Saldrá del puerto de Barcelona el día 10 de Junio próximo el vapor italiano de primera clase

“CITTÁ DI NEW-YORK”

PRECIOS DE PASAJE

En 1. ^a clase	Ptas. 520.
En 3. ^a id.	» 165.
En 3. ^a distinguida	» 285.

Para más informes dirigirse á D. Federico J. Cardona, calle de Gracia, 45, ó Muelle.—MAHON.

Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1 Barcelona

Caldo Bordelés Casellas.

(Sulfato de cobre en polvo preparado.)

Garantido contra el Mildiu y Blach Rot de la viña.

Azufre soluble compagne. (Patentado).

Eficaz contra el Oidium de la vid.

Se azufra y sulfata á la vez.

Economía. Rapidez. Comodidad.

Vides americanas. Híbridos Productores Directores. Injertos.

Pulverizador sistema Muratori (patentado).

No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 15 litros.

Arboles frutales, forestales y de adorno.

Palmeras y plantas de salón.

Folleto, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.

Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder. Infanta 10.—MAHON.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

La Velera Mahonesa

Participa á los Sres. cargadores que el Pailebot **San Rafael** su patrón Pedro Bellot se halla en Barcelona á la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse en Barcelona Sres. Moll y Corominas Ancha 51 y en esta Miguel Estela.—NUEVA 10.

LA ELECTRICA MAHONESA

Esta Sociedad llama la atención de sus abonados sobre el hecho de venderse en Mahón unas lámparas llamadas *Ophir* cuyos prospectos garantizan un consumo de tres wats por bujía y un ciento por ciento más de luz que ninguna otra lámpara; pues habiéndose presentado un consumidor con una de dichas lámparas de 10 bujías para comprobar su consumo, este ha resultado ser un sesenta por ciento mayor del que garantizan los prospectos.

Se hace notar que mientras las lámparas *Tántalo* de 25 bujías consumen 40 wats, estas de 10 bujías consumen 50.

En su vista esta Sociedad avisa á los abonados á un tanto fijo mensual que hará retirar las lámparas que se instalen del sistema arriba indicado, por no convenir su uso á los intereses de la misma, poniendo al propio

tiempo en guardia á los abonados por contador.

Mahón 22 Mayo de 1907.—Francisco F. Andreu.

PARA VENDER

Lo está la casa calle de S. Lorenzo n.º 39.

Para informes en la misma.

Trabajo al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse: «Sociedad Hispano-americana». Ronda de San Antonio 70, principal, primera, Barcelona.